
臺北市立大同高級中學 105學年度第 1學期第 1次圖書暨資訊發展會議紀錄 
 

壹、 時間：民國 105年 10月 11日(星期二) 12時 10分 

貳、 地點：3樓簡報室 

參、 出席人員：應出席 34人，列席 0人；實際出席 33人，列席 0人（見簽到表） 

肆、 主席：莊智鈞校長                                        記錄：李璐 

伍、 主席致詞： 

校長：本會議為無紙化會議，各位委員在聽簡報時如有疑問，可先記下來，稍後再提問。 

陸、 業務報告：方毓聖組長報告，PPT簡報請參閱附件。 

一、 業務相關法規說明：修訂圖書暨資訊發展委員會組織章程 

（一）修訂組織章程第一條「依據」為 1.高級中等學校教育法 2.圖書館法。3.高級中等圖書

館設立營運基準 

（二）修訂章程第三條「組織」：將「電腦教師」改為「資訊教師」，並新增家長代表。 

（無異議通過） 

二、圖書及閱讀推廣： 

校長： 

（一）有關本校圖書館借閱率，上週請圖書館同仁查了近兩年的資料，發現臺北市各校借閱率

和本校情況相同，近年來略微下降，且最近幾個月來借書的同學，國中與高中的比例約

是 1：1，因高中部有 48個班，國中部只有 21 個班，但借閱人次大約相同，原因可能為

國七八教室離圖書館較近、高中課業及活動佔去大多時間等，請圖書館思考如何提昇同

學借閱率。 

（二）請圖書館確認館藏冊數是否符合相關規定。 

（三）去年柯市長上任後，對於各校期刊報紙訂閱有新規定。圖書館明年訂閱期刊時請先確認

期刊借閱情形，借閱率很低、且非學術性的期刊可考慮不要續訂。 

（四）本學年度大同講堂同學迴響還不錯，未來規劃時可考慮辦理系列講座，如文學系列、自

然系列等，或考慮邀請作家到校演講，例如之前請過王溢嘉先生到校演講。 

（五）其他學校有「師長推薦書單」「高中必讀百本好書」等推薦書單，圖書館也可請各科師

長提供推薦書單，鼓勵同學借閱，也可邀請作者辦理講座。 

三、資訊事務： 

校長： 

（一）領先計畫購買的黑白印表機，會在國中部三間辦公室各放一臺。DVD對拷機一臺放在教

務處，便於燒錄英聽光碟，另一臺則放在圖書館。DV攝影機為了便於流通借用，也統一

放在圖書館。 

（二）教務處預計購買的軟體「欣河」用途為讓老師上傳教學計畫及教學進度表用，請更正簡

報資料。威力導演、繪聲繪影預計安裝在哪裡？ 

方毓聖組長：因這兩套軟體的公司不販賣全校授權版，威力導演預計視老師個人需求來借用安裝。

繪聲繪影預計安裝於電腦教室。 

陳毅雄老師：建議威力導演安裝於各辦公室公用電腦。 

校長：軟體如何分配安裝，會後再討論確定。 

錢欽嫄主任：軟體單價低於 1萬元，是否可以用資本門經費購買，會後再確認教育局來函規定。 

蔡志敏老師：軟體購買時會給一張授權書，說明本次購買幾套。 

陳毅雄老師：英文科列印講義需求大，故碳粉會用很快。 

校長：圖書館應準備一兩支備用碳粉的量，老師辦公室印表機碳粉用完就可以及時補上。圖書館會

後再了解一下每間辦公室的列印量。 

蔡志敏老師：過去曾統計過學校辦公室一年的列印量，大約是每位老師 1千多張。一般印表機碳

粉量都很小，建中、北一女教師辦公室已改為租用影印機來列印，費用由家長會支應。

如本校改為租用影印機，可以發給老師每人一定額度的影印卡，或用帳號密碼來管理。 

校長:碳粉問題再另找時間討論。 

方毓聖組長：目前圖書館流通系統使用 10多年，系統老舊，部分功能無法使用，如果舊系統要升



級，每年都需另付費用，擬於期末改用高中校務行政系統圖書館模組，為利轉檔，期

末將請師生先將書籍歸還，且停止借閱數天，轉檔完畢後及開放借書。 

校長：請圖書館提早發通知給師生。 

柒、 提案討論： 

提案 1：筆電汰換順序先依照年度再按照序號更換，若有老師於該批次不更換，則 

  (1)下一個批次優先汰換? 

  (2)下兩個批次再詢問更換意願?  

說明：常有老師輪到換新筆電卻表示要明年才換，舊筆電故障率高就需經常送修 

陳毅雄老師：可將這兩個方案交由召集人帶回去給科內老師表決。 

何叔俞主任：老師們不願更換筆電的原因，多為覺得資料移轉麻煩，但是如果老師都不換，後續

會有一些問題，所以參考提退休若反悔要多罰一年，提請討論。 

陳瑞宜老師：過去擔任服推組長時，老師如果堅決不換，往後反悔也不能換新機。 

陳淑芬老師：如果發新筆電時，先不要收回舊筆電，讓老師有多點時間將資料轉移，老師應該會

配合換新筆電。 

校長：因舊筆電還要轉作其他用途，故也不能太晚還。 

何叔俞主任：舊筆電需要給兼代課老師借用，所以要請老師儘快將舊筆電交回。 

陳瑞宜老師：經費逐年減少，買到的筆電規格也因經費原因可能一年比一年差。不會因晚換拿到

比較好的筆電。 

方毓聖組長：近年經費緊縮，今年輪到要換筆電卻不換，下次換也許要等幾年後。 

校長：有老師反映因換新筆電的時間常是剛開學，因要上課故沒有時間換筆電，如果能提早作業，

或許可提高老師換筆電的意願。此外有時候訂規格時沒有光碟機、沒有 HDMI孔，也是讓老

師不想更換的原因之一。 

校長：如老師們有共識，可以恢復以往作法，輪到換筆電就一定要更換。不過因今年輪到要換又不

願意換的老師，因是在本次會議前告知圖書館，故本決議應從下次換筆電時開始實施。 

蔡志敏老師：筆電安裝光碟機就會變重、變厚，光碟片不環保且有毒性，老師如需要用書商給的光

碟，可以請書商轉為隨身碟格式。 

校長：筆電不配光碟機是一個趨勢，但部分老師可能會不習慣，圖書館可以利用機會向老師宣導。

另請問蔡老師，學校最近電腦中毒的情形是否還有發生？ 

蔡志敏老師：電腦中毒還是偶而會發生，學校接到資安通報後，兩小時內要回報，最常見的是隨身

碟病毒。老師要有資安觀念，且養成備份的習慣，利用雲端備份或是另外儲存。 

校長：行政同仁最煩惱的就是收資料，資料的傳遞，除了 email、隨身碟，是否還有更好的方式？ 

蔡志敏老師：可以利用學校雲端平台操作，例如去年體育組長就利用雲端平台收學生報名資料，還

有特色課程的問卷，也利用雲端平台讓學生填寫，收到的資料都是 excel檔，學生也

很習慣使用，可以省去統計和輸入的時間。 

校長：本校的軟硬體設備十分充足，也有很好的師資，希望能另找時間與資訊老師討論如何提昇本

校的資訊教育到下個階段。之前去北京參訪時，每間教室會顯示是哪位老師使用、哪些學生

出席，非常方便。 

決議：無異議通過，決議輪到換新筆電時，就一定要更換，自下批更換筆電時實施。 

捌、 臨時動議：無 

玖、 散會：民國 105年 10月 11日 13時 20分 


